

Escala Crítica/Columna diaria

*Coahuila, el que más debe; Tabasco, el que más oculta

*Gastan los políticos, protegen los partidos, paga el pueblo

*Ausencia de Sáiz, sólo un reflejo del torcido sistema

Víctor M. Sámano Labastida

POR LO GENERAL la población no se ocupa ni se preocupa de la deuda de los gobiernos. Este tipo de operaciones de hipoteca de los recursos públicos parece ocurrir muy lejos de la vida diaria, pero debe ser asunto de los ciudadanos a menos de que esperemos despertarnos con una amarga sorpresa. Actualmente los estados tienen comprometido al pago de su deuda 81 de cada cien pesos de las participaciones federales. Hay entidades que deben más de lo que recibirán.

Para fortuna de estos gobiernos y para desgracia de las generaciones futuras, existe la renegociación de los créditos...se pagará en 10, 15 ó 20 años. Más lo que se acumule.

En los años recientes los diputados prácticamente en todo el país aprobaron hacer más flexibles las normas que impedían a los gobiernos endeudarse. Como se dice por ahí: al gualón lo hace la ocasión.

Las deudas se fueron a las nubes.

Ayer se reunieron en la Ciudad de México representantes de los presidentes municipales, del gobierno federal y de los partidos, para tratar de llegar acuerdos en torno a las deudas. Otros gastaron y ahora las nuevas administraciones no tienen dinero. Tarde o temprano, el costo de la falta de control en el gasto público afectará directamente a toda la población, no sólo en malos y costosos servicios, también en mayores impuestos.

Un cálculo reciente indica que la deuda total de los gobiernos en el país supera los 400 mil millones de pesos. Hay estados que deben la totalidad o más de los recursos que van a recibir,

como Coahuila, Quintana Roo, Nuevo León, Chihuahua, Veracruz y Nayarit.

Un ejemplo del desastre de las hipotecas es Coahuila, donde los más de 36 mil millones de pesos de débitos comprometen tres años de sus participaciones federales. En aquella entidad, como se recordará, para tener acceso a mayor crédito bancario el gobierno de Humberto Moreira permitió –por lo menos- la falsificación de documentos de Hacienda y de un decreto del Congreso local...pero la responsabilidad legal recayó sobre el entonces secretario de finanzas o tesorero estatal.

El problema no es que gobierno se endeude sino, como lo muestra la experiencia reciente, los recursos de crédito no van íntegramente a servicios y obras públicas sino a las bolsas de los funcionarios.

Por supuesto que las instituciones bancarias defienden los endeudamientos y argumentan que se exagera, al fin que siempre queda el recurso de los “rescates” a cuenta de las finanzas nacionales.

Coahuila es el estado con mayor deuda declarada por habitante; le siguen Quintana Roo, Nuevo León, Distrito Federal y Chihuahua. ¿Tabasco? Sorpréndase, tiene en los registros de Hacienda una de las deudas más bajas del país. El colectivo Fundar, organismo independiente, sostiene que la mayor parte de la deuda tabasqueña en el anterior gobierno simplemente no se declaró.

Como referencia: mientras cada habitante de Coahuila debe por compromisos de su gobierno tiene una deuda de casi 10 mil pesos, uno de Tlaxcala sólo tendría que aportar 62 pesos. Hasta hace unos meses, Tlaxcala se destacaba como el estado sin deuda pública porque el gobierno estaba impedido legalmente por la Constitución. ¿Tabasco? Una incógnita.

UN SISTEMA FALLIDO

COMO HABÍAN anunciado sus abogados, el ex secretario de Finanzas José Sáiz Pineda, no se presentó a declarar en la procuraduría estatal. Sus defensores utilizan el mismo argumento que Andrés Granier Melo; aseguran que no fue notificado del citatorio...aunque acudió el representante legal. Las autoridades por supuesto que sostienen lo contrario.

En la lógica de los hechos, tanto Andrés Granier como Sáiz Pineda estarían en calidad de no localizables. El dirigente estatal del PRD, Roberto Romero, dijo llanamente que Granier y Sáiz son prófugos y la autoridad deberá emitir las órdenes de localización y captura.

Está prácticamente probado que dos personajes que tuvieron la responsabilidad del manejo de miles de millones de pesos durante seis años de gobierno no acudirán voluntariamente ante las autoridades.

Lo que sucede actualmente en Tabasco, ocurrió en Coahuila, en Chiapas, en Baja California y en muchos estados. Confirma la falla en las leyes y en su aplicación, así como en los sistemas de control del gasto.

Por lo general sólo cuando termina un gobierno, trascurridos seis años entre elogios y cuentas alegres, es cuando se descubre que hubo algún acto ilegal...si quien llega no encubre.

Sucede a pesar de que año con año –inclusive cada tres meses-, los diputados, las contralorías, las fiscalías, y un montón de instancias y oficinas, califican y revisan el manejo de

Escrito por Editor
Jueves, 06 de Junio de 2013 00:48 -

los recursos.

Falla el sistema, a menos de que el objetivo real sea proteger el mecanismo de reproducción del uso patrimonial del recurso público.

Claro que no debe perderse de vista que el caso Tabasco se juega en dos pistas y pronto habrá sorpresas.

PRENSA Y DEBATES

POR INVITACIÓN del diputado y sindicalista Andrés Cáceres, coordinador de la fracción parlamentaria del Partido del Trabajo en el Congreso local, hoy por la tarde acudiremos a un foro sobre "Periodismo; la ruta crítica", con la idea de reflexionar sobre las condiciones del periodista, del periodismo y de los periódicos en Tabasco.

A las 18:00 horas tendré oportunidad de compartir la mesa con los también columnistas Rodolfo Reyes (El Heraldo de Tabasco) y Homero T. Calderón (Tabasco Hoy), así como con Pedro Cano Olán, titular de XEVA Noticias (radio).

Recientemente la diputada Araceli Quevedo, del Partido Nueva Alianza, presentó una iniciativa de Ley para la Protección del Ejercicio del Periodismo en Tabasco, similar a la que se han discutido en Baja California, Guerrero, Oaxaca y Chiapas, entre otros estados en donde se consideran las circunstancias laborales y profesional de los comunicadores.

La cita es en el Instituto Juárez UJAT, centro de Villahermosa) este jueves.

Como le mencioné ayer, también durante este día se realizara el Primer Congreso de Periodismo Digital organizado por los editores de la revista electrónica Águila o Sol (aguilaosol.org), con la participación de destacados especialistas de México, Argentina, Colombia y Guatemala.

Este Congreso será a partir de las ocho de la mañana en el Teatro Universitario de la UJAT. (
vmsamano@yahoo.com.mx
)